NOTAS SOBRE LOS NECYDALOPSINI CHILENOS (*)

POR EL

PROF. DR. CARLOS E. PORTER

Director del Instituto de Zoología General y Sistemática

La circunstancia de haber cogido el domingo próximo pasado, en las inmediaciones de la laguna de Aculeo (Provincia de Santiago) un Cerambícido, descripto sin indicación de localidad en 1864, por don Filiberto Germain, y de haber recibido ejemplares de otros puntos, en los últimos diez años, de parte de mis corresponsales y amigos, me induce a leer esta breve nota- con presentación de ejemplares respecto a los *Necydalopsis*, género de Longicornios propio de nuestro país y que rarísima vez se ve representado en las colectas que se hacen en materia de coleópteros.

En realidad son insectos poco o casi nada conocidos de los que se ocupan, entre nosotros, de estudios entomológicos.

El género *Necydalopsis* fué establecido por don Emilio Blanchard el año de 1851 en el tomo 5.º de la parte Zoológica de la obra de Claudio Gay, para la única especie que este naturalista recogiera en Chile. Esa especie es el *N. trizonatus*.

Después de esta bonita especie, se han ido publicando como se verá más adelante, en los años 1859, 1861 y 1864, cuatro especies más.

Gay, no dá localidad para la primera de las especies que,

como ya lo hemos dicho, fué descripta por Blanchard.

Para N. femoralis se ha mencionado como habitat la laguna de Aculeo por sus descriptores los señores Fairnaire y Germain; para N. valdiviensis F. Phil., se indica Valdivia y a N. cyanipennis se la cita como encontrada en Chillán.

Para las otras dos no se había indicado su habitat al descri-

birlas.

Con las anotaciones que he venido reuniendo al colectar yo mismo estos insectos y al recibirlos de mis amigos, puedo hoy hacerlo, aprovechando de aumentar el área para todas ellas.

Recordaré que no se conocen aún los estados de larva y ninfa de estos coleópteros.

El género Necydalopsis no contiene hasta el presente sino especies chilenas y sólo una de ellas ha sido dibujada y es la

^(°) Leído en sesión general de la Sociedad Chilena de Historia Natural.

que puede verse en el Atlas Zoológico de la obra de Claudio Gay, lámina 28 de Coleópteros, figura 5, la que no es del todo exacta, como se verá cuando publique el dibujo que he confiado a un notable artista en esta clase de trabajos

Los otros géneros de Necydalopsini (Stelenus, Eucharassus y Conopogaster) son de la América tropical y de Madagascar.

Dicho lo anterior, voy a dar en seguida el Catálogo y distribución que hasta hoy conozco de las especies de Necydalopsis.

Gén. Necydalopsis Blanch.

1851. GAY, Hist. Fis. y Polit. Chile, Zool. V. p. 473.

1864. Thomson, Systema Cerambycidarum, p. 411.

1869. Lacordaire, Genera de Coléoptères, VIII, p. 493.

En el estado actual de la ciencia se conocen sólo las cinco especies siguientes, que anotaré por orden cronológico de su descripción original.

1.—Necydalopsis trizonatus BL.

1851. N. trizonatus Bl., Gay, Zool. 5, p. 474, Atlas, lám. 28, fig. 5. 1859. N. trizonatus F. & G., Ann. Soc. Ent. Fr. (3), VII, p. 499.

Gay dice: Esta chiquita especie se halla en Chile».

Farnaire & Germain (1859) dicen: Chile».

En mi colección lo tengo tomado por mí mismo en Angol, en 1921.

2.— Necydalopsis femoralis F. & G.

1859, N. femoralis F. & G., Ann. Soc. Ent. Fr. (3), VII, p. 499.

Los descriptores dicen (p. 500): Cerros de Aculeo (1), a 2,000 metros sobre una Colletia.

Yo lo tengo de Angol (1921) y de Panimávida (1928) colectado por mí mismo. No es escaso.

3.—Necydalopsis valdiviensis FED. PHIL.

1859. N. valdiviensis Fed. Phil., Ann. Univ. Chile, XVI, p. 674. 1860. N. valdiviensis, Fed. Phil., Stett. Ent. Zeit., XXI, p. 250.

Don Fed. Philippi lo describió de *Valdivia*, encontrado sobre «Chacai» (Colletia crenata).

⁽¹⁾ Por error de imprenta se dice Aculco.

En mi colección lo tengo de *Pemehue* (Col. A. Vicuña), Corral (Alveal, leg.) y Rariruca (Prov. Cautín), Porter coll.

4. – Necydalopsis cyanipennis F. & G.

1861. N. cyanipennis F. & G., Ann. Soc. Ent. Fr. (4), I, p. 106.

Los autores la describieron de Chillán (2).

Mi colección lo posée de Victoria (provincia de Cautín), colectado por el Prof. José N. Campo.

5.—Necydalopsis iridipennis F. & G.

1864. N iridipennis F. & G., Rev. et Mag. Zool. (2), XVI, p. 386. 1928. N. iridipennis Porter, Rev. Ch. Hist. Nat., Año XXXII, p. 158.

Los autores de la especie no dan localidad. La primera mención de habitat determinado la he consignado en una pequeña nota que publiqué en esta misma Revista (XXXII-1928, p. 158): ahí señalo mis hallazgos de esta especie en Quillota y Los Andes y el obsequio que recibiera de un ejemplar de Marga-Marga tomado por el R. P. Anastasio Pirion.

Acabo, ahora, de encontrarla cerca de la laguna de Aculeo.

Como se ha visto por la relación que acabo de hacer, se encuentran dispersas en seis publicaciones diversas las diagnosis y otras noticias sobre los Necydalopsis.

Algo hemos avanzado también con respecto al conocimiento

del área ocupada por estos Cerambycidae.

Instituto de Zoología General y Sistemática,

Santiago, 20 de Enero de 1932.

⁽²⁾ Por error de impronta se dice Quillan.